

## **Tadabur Surah Ali-Imran (3) ayat 142 hingga 145.**

**Tajuk:** Teguran terhadap Sebagian pasukan uhud akan kesucian jihad dan keharusan teguh di dalam memegang prinsip serta mengingatkan bahwa kematian terjadi atas izin dan kehendak Allah SWT (Bahagian 1).

### **Terjemahan ayat 142 hingga 145.**

*Adakah kamu menyangka bahawa kamu akan masuk Syurga padahal belum lagi nyata kepada Allah (wujudnya) orang-orang yang berjihad (yang berjuang dengan bersungguh-sungguh) di antara kamu, dan (belum lagi) nyata (wujudnya) orang-orang yang sabar (tabah dan cekal hati dalam perjuangan)? (Ali-Imran (3), ayat 142).*

*Dan sesungguhnya kamu telah mengharap-harapkan mati Syahid (dalam perang Sabil) sebelum kamu menghadapinya. Maka sesungguhnya kamu (sekarang) telahpun menyaksikannya dan kamu sedang melihatnya (dengan mata kepala sendiri) (Ali-Imran (3), ayat 143).*

*Dan Muhammad itu tidak lain hanyalah seorang Rasul yang sudahpun didahului oleh beberapa orang Rasul (yang telah mati atau terbunuh). Jika demikian, kalau ia pula mati atau terbunuh, (patutkah) kamu berbalik (berpaling tadah menjadi kafir)? Dan (ingatlah), sesiapa yang berbalik (menjadi kafir) maka ia tidak akan mendatangkan mudarat kepada Allah sedikitpun; dan (sebaliknya) Allah akan memberi balasan pahala kepada orang-orang yang*

*bersyukur (akan nikmat Islam yang tidak ada bandingannya itu) (Ali-Imran (3), ayat 144).*

*Dan (tiap-tiap) makhluk yang bernyawa tidak akan mati melainkan dengan izin Allah, iaitu ketetapan (ajal) yang tertentu masanya (yang telah ditetapkan oleh Allah). Dan (dengan yang demikian) sesiapa yang menghendaki balasan dunia, kami berikan bahagiannya dari balasan dunia itu, dan sesiapa yang menghendaki balasan akhirat, kami berikan bahagiannya dari balasan akhirat itu; dan Kami pula akan beri balasan pahala kepada orang-orang yang bersyukur (Ali-Imran (3), ayat 145).*

**Nota:**

Terjemahan di atas diambil daripada, <https://www.surah.my/>.

**Tafsiran yang disampaikan oleh Dr. Abdul Halim El-Muhammady (28-10-2021).**

Allah memberi peringatan agar tentera Islam yang ada di medan perang tidak merasa lemah kerana akibat peperangan sama sahaja. Ada yang syahid dan ada yang hidup. Mereka perlu berjihad.

Allah menjanjikan pahala syurga di akhirat nanti bagi orang-orang yang berjihad di jalan Allah.

Mereka yang beriman mempertahankan keadilan dan meneruskan perjuangan Islam sehingga berjaya. Mereka masih teringat kepada Perang Badar yang lalu, dan bersungguh-

sebenarnya dalam Perang Uhud ini dengan tujuan untuk kemenangan atau mati syahid. Hidup dan mati berada di tangan Allah SWT.

Dalam kelam kabut perang tersebut, ada yang menjerit bahwa Nabi Muhammad SAW terbunuh. Umar Al-Khatab mengatakan siapa yang berkata demikian dia akan hadapi orang tersebut. Fitnah ini disebarakan agar tentera Islam menjadi kucar-kacir.

Apabila mengetahui Nabi Muhammad SAW masih hidup, tentera Islam bersemangat untuk terus mara melawan musuh. Allah Maha Mengetahui siapa yang benar-benar berjuang dalam Perang Uhud itu, dan merekalah yang akan mendapat ganjaran syurga. Allah tahun siapa yang istiqomah dalam perjuangan.

Niat yang ikhlas dan mempunyai kesabaran yang tinggi merupakan kualiti tentera Islam yang Allah kehendaki.

Dalam Perang Uhud tentera yang mengawal Bukit *ar-Rumaah* telah meninggalkan posisi mereka yang strategik kerana tergiur dengan harta rampasan perang. Peluang ini diambil oleh tentera kufur untuk membuat serangan dan menguasai bukit tersebut.

Jika ada tentera Islam yang berpatah balik dan kembali kufur, Allah SWT tidak rugi merekalah yang rugi sebenarnya. Allah akan menilai tindakan pengecut mereka.

Hasil peperangan belum tentu kematian kerana kematian dan kehidupan itu berada di tangan Allah semata-mati. Allah akan membantu mereka yang betul-betul berjuang kerana Allah dengan kemenangan. Balasan akan diterima di ahri Akhirat nanti.

Allah tahu siapa yang benar-benar berjuang kerana Islam atau berjuang kerana *ghanimah* perang.

Melalui ayat 142 tersebut Allah bertanya, *“adakah kamu menyangka bahawa kamu akan masuk Syurga padahal belum lagi nyata kepada Allah (wujudnya) orang-orang yang berjihad (yang berjuang dengan bersungguh-sungguh) di antara kamu, dan (belum lagi) nyata (wujudnya) orang-orang yang sabar (tabah dan cekal hati dalam perjuangan)?”*

Ayat ini merujuk kepada sikap tentera Islam yang berjuang. Apakah mereka ikhlas atau kerana niat yang lain. Jihad melawan nafsu sendiri dan jihad melawan musuh. Juga jihad dengan harta. Semua niat-niat ini Allah Maha Mengetahui.

Kita juga perlu berjihad melawan kebathilan (nahi munkar) dalam masyarakat.

Itu semua dianggap peperangan iaitu peperangan terhadap nafsu diri sendiri, melawan musuh, berjihad dengan harta dan jiwa raga, bersabar dalam setiap hal, dan menegakkan kebenaran sepanjang masa.

## **Kesimpulan**

Beberapa kesimpulan yang dapat kita ambil daripada kuliah ini ialah:

1. Peperangan dalam Islam akan menguji niat, kesabaran, kesungguhan, persiapan dan jihad yang dituntut oleh Allah SWT.
2. Dalam peperangan ada kemungkinan menang atau syahid. Semua itu Allah yang tentukan. Allah menilai semua itu dan akan diberikan ganjaran pahala syurga di akhirat nanti.
3. Tentera Islam menghadapkan mati syahid, tetapi Allah SWT sahaja yang menentukan semua itu.
4. Sebahagian tenteram Islam dalam Perang Badar tiada pengalaman Perang Badar yang berlaku sebelumnya.
5. Dalam perang, musuh akan menggunakan taktik dengan mengatakan Nabi terbunuh, tetapi sebenarnya Nabi masih hidup. Mereka mengatakan ini dengan tujuan untuk melemahkan tentera Islam.
6. Nabi adalah manusia, apabila sampai masanya dia juga akan meninggal. Siapa yang menyembah Allah, Dia hidup selama-lamanya.
7. Jika ada yang kembali kepada agama asal kerana mendapat kepayahan dalam Islam, Allah tiada rugi apa-apa, mereka yang rugi sebenarnya.
8. Tujuan peperangan ialah untuk menyekat kebathilan daripada terus tersebar dan menghapuskan penentangan terhadap risalah Rasulullah SAW.

Semoga kita mencari fakta yang benar dan tidak menyeleweng fakta yang Allah turunkan melalui al-Quran. Aamiin!!!...

**Nota:**

1. Nota ini tidak lengkap, pencatit hanya mampu mencatat semampunya. Pembaca mestilah membuat kajian lanjut bagi menambah fakta-fakta. Jika ada yang salah, itu adalah kelemahan saya sendiri. Segala kebenaran adalah daripada Allah semata-mata.
2. Harap maklum bahawa versi ini belum diedit secara sempurna dan edarannya hanya terbatas kepada ahli Wadah sahaja.
3. Pembaca boleh melengkapkan nota ini dengan merujuk kepada terjemahan (Bahasa Indonesia) yang disertakan.
4. Dalam lampiran saya berikan sedutan dan ringkasan yang saya ambil daripada Tafsir Al-Munir (Terjemahan Bahasa Indonesia) sebagai rujukan.

**Pencatat & Pengkaji:**

Dr. Ismail Abdullah, Teras Jernang, 28-10-2021 (Khamis).

## LAMPIRAN

Sedutan dan ringkasan daripada Kitab Terjemahan Tafsir Al-Munir Jilid 2 - Juzuk 3 & 4 (Bahasa Indonesia), dari mukasurat 440 hingga 453.

**Sebab Turunnya Ayat.**

**1. Sebab turunnya ayat 143.**

Ibnu Abi Hatim meriwayatkan dari Ibnu Abbas r.a. bahwa ada beberapa sahabat yang pernah berkata, 'Andai saja kami terbunuh seperti terbunuhnya para pasukan Badar atau andai saja kami memiliki kesempatan seperti kesempatan perang Badar kami bisa memerangi kaum musyrikin dan kami bisa memberikan bukti sesuatu yang baik atau kami bisa mendapatkan mati syahid dan pahala surga atau tetap hidup dan mendapatkan rezeki (harta rampasan perang).' Lalu Allah SWT pun memberikan apa yang mereka harapkan itu, yaitu perang Uhud, namun ternyata pada perang Uhud tersebut mereka tidak mendapatkan apa yang mereka katakan dan mereka inginkan tersebut, kecuali orang-orang yang dikehendaki oleh-Nya. Lalu Allah SWT pun menurunkan ayat ini. Maksudnya, tidak ada di antara mereka orang yang tetap hidup kecuali yang dikehendaki Allah SWT untuk tetap hidup.

**2. Sebab turunnya ayat 144.**

Ibnul Mundzir meriwayatkan dari Ibnu Umar r.a., ia berkata, "Pada perang Uhud, kami tercerai berai dari Rasulullah saw., lalu saya naik ke atas bukit, lalu saya mendengar kaum Yahudi berkata, "Muhammad telah

terbunuh." Lalu saya berkata, "Saya tidak mendengar seseorang mengatakan bahwa Nabi Muhammad saw. telah terbunuh kecuali saya akan memenggal kepalanya." Lalu saya memperhatikan keadaan lalu saya melihat Rasulullah saw bersama orang-orang mulai terdesak mundur lalu turunlah ayat ini."

Ibnu Abi Hatim meriwayatkan dari ar-Rabi', ia berkata, "Tatkala pasukan Islam mengalami apa yang mereka alami berupa luka dan mereka mulai memanggil-manggil Nabi Muhammad saw. maka orang-orang berkata, "Nabi Muhammad saw. telah terbunuh." Lalu ada orang-orang yang berkata, "Seandainya Muhammad memang seorang Nabi, maka tentunya ia tidak terbunuh." Lalu ada orang-orang lainnya berkata, "Berperanglah kalian demi apa yang karenanya, Nabi kalian berperang sampai Allah SWT memberikan kemenangan kepada kalian atau sampai kalian bertemu dengan-Nya (terbunuh)' Lalu Allah SWT menurunkan ayat ini.

Athiyah al-Aufi berkata, "Pada perang Uhud, orang-orang mengalami kekalahan, lalu ada sebagian orang berkata, "Muhammad telah terbunuh, maka oleh karena itu menyerahlah kalian kepada mereka (musuh), karena mereka tidak lain juga saudara kalian." Namun ada sebagian yang lain berkata, "Tetaplah kalian pada apa yang ditetapi oleh Nabi kalian hingga kalian menghadap Allah SWT (maksudnya terbunuh)! Lalu Allah SWT menurunkan ayat ini. Ibnu Abi Rahawaih di dalam Musnadnya meriwayatkan dari az-Zuhri bahwa pada perang Uhud, setan berteriak, "Sesungguhnya Muhammad telah terbunuh." Ka'b bin Malik berkata, "Dan



saya adalah orang yang pertama kali melihat Rasulullah saw saya melihat kedua mata beliau dari dalam topi baja yang beliau kenakan. Lalu saya berteriak sekeras-kerasnya, "Ini Rasulullah saw." Lalu Allah SWT menurunkan ayat ini.

### **Persesuaian Ayat.**

Tema pembicaraan masih seputar pasukan perang Uhud, pada ayat-ayat sebelumnya telah dijelaskan bahwa tidak pantas bagi bagi kaum Muslimin merasa sedih atau bersikap lemah, bahwa apa yang menimpa mereka itu termasuk ujian dan musibah yang terjadi berdasarkan sunnatullah yang bersifat permanen dalam hal silih bergantinya nasib dan keadaan atau berputarnya roda kehidupan di antara manusia, terkadang kalah dan terkadang menang. Begitu juga, apa yang menimpa mereka pada perang Uhud untuk mengetahui, membedakan dan mengklasifikasikan antara orang-orang yang beriman dengan sungguh-sungguh dan yang tidak. Hal ini mengandung tujuan untuk menguatkan moral dan spirit kaum Mukminin serta sebagai penghibur hati mereka agar mereka tumbuh dan terdidik untuk senang berjihad dan memiliki sifatsifat yang karenanya mereka bisa meraih kemenangan.

Ayat-ayat ini menjelaskan bahwa jalan menuju kebahagiaan di akhirat adalah dengan jihad dan sabar sedangkan di dunia dengan menepati prinsip, tetap teguh untuk selalu berada di sekitar Rasulullah saw. ketika sedang berperang, berani berkorban dan berbuat baik serta tetap berada di dalam koridor kebenaran, keadilan dan sikap objektif.

### **Tafsir dan Penjelasan.**

Apakah kalian mengira akan masuk surga sedangkan kalian belum berjihad di jalan Allah SWT dan tidak bersabar dan tabah ketika berada di kancah pertempuran? Kalian tidak masuk surga sebelum kalian diuji dan nyata bagi Allah SWT siapa-siapa orang yang berjihad di jalan-Nya dan tabah serta sabar di dalam melawan para musuh. Hal ini seperti ayat,

*'Alif laam miim. Apakah manusia itu mengira bahwa mereka dibiarkan (saja) mengatakan : "Kami telah beriman", sedang mereka tidak diuji lagi? "* (al-'Ankabuut: 1-2).

Jika diperhatikan, kata ("*amm*" di dalam ayat t42 adalah *munqathi'ah* yang berarti sama dengan kata (*Bal*) sedangkan makna *istifhaam* yang terkandung di dalamnya adalah *istifhaam inkaari* (pertanyaan yang mengandung maksud pengingkaran).

Jihad ada beberapa macam, jihad melawan hawa nafsu dan setan terutama pada fasa remaja, jihad melawan musuh dengan jiwa untuk meninggikan kalimat Allah SWT membela bangsa dan negara, berjuang dengan harta demi agama, umat dan kemaslahatan umum, jihad melawan kebatilan dan membela yang hak.

Kesabaran dituntut di dalam menjalankan perintah-perintah syari'at, baik yang bersifat permanen atau terus-menerus maupun yang bersifat temporal, di dalam taat kepada Allah SWT dan Rasul-Nya, ketika sedang menghadapi ujian dan cobaan serta ketika menghadapi musuh.

Yang dimaksud Allah SWT belum mengetahui di dalam ayat ini adalah, hal itu belum terjadi dan belum nyata bagi-Nya. Hal ini menunjukkan bahwa memang belum nyata

jihad dan kesabaran kalian. Sedangkan pada hakikatnya, Allah SWT telah mengetahui hal itu sejak zaman azali. Hanya saja yang diinginkan di sini adalah memberikan dalil dan bukti kepada manusia tentang apa-apa yang bisa menjadikan mereka mendapatkan pahala masuk surga dan mendapatkan ampunan.

Kemudian Allah SWT berbicara kepada sebagian kaum Mukminin yang tidak ikut pada perang Badar. Mereka mengharap-harap bisa ikut dalam peperangan bersama Rasulullah saw. agar mereka bisa mendapatkan kemuliaan mati syahid seperti yang telah diperoleh para syuhada Badar. Mereka adalah orang-orang yang mengusulkan kepada Rasulullah saw dengan agak memaksa untuk keluar dari kota Madinah untuk menemui para musuh dan memerangi mereka di luar kota Madinah. Padahal waktu itu, Rasulullah saw memiliki pandangan tetap tinggal di dalam kota Madinah. Lalu Allah SWT berfirman kepada mereka, "Sebelum hari ini, kalian wahai kaum Mukminin mengharap-harap untuk bisa ikut berperang melawan musuh, merindukan saat-saat seperti itu dan kalian sangat ingin bertempur melawan mereka. Sekarang, apa yang kalian inginkan telah ada, maka oleh karena itu, bertempurlah dan bersabarlah.

Namun pada perang Uhud tersebut, sekelompok dari mereka ada yang melarikan diri, sehingga selanjutnya Allah SWT pun menegur mereka atas kejadian tersebut. Diriwayatkan dari Hasan al-Bashri bahwa ia berkata, "Telah sampai kepada saya bahwa ada beberapa sahabat Rasulullah saw. yang pernah berkata, "Sungguh, jika kami berperang bersama Rasulullah saw. maka kami akan melakukan begini

dan begini." Lalu mereka pun diuji untuk membuktikan perkataan mereka tersebut, namun ternyata tidak semua dari mereka yang mengatakan hal itu dengan jujur dan sungguh-sungguh. Lalu Allah SWT menurunkan ayat 143 surah Ali'Imran ini."

Mengharap-harap mati di dalam ayat ini maksudnya adalah mengharapkan mati syahid di jalan Allah SWT. Ada sekelompok sahabat yang tidak ikut dalam perang Badar ingin dan berharap bisa meraih mati syahid. Namun mana kala pertempuran Uhud sedang berkecamuk dan mereka menyaksikan sebabsebab kematian berupa duel antara tombak, dentingan suara ujung tombak yang saling menyerang dan berkilaumannya pedangpedang yang saling menghantam serta barisan para pasukan, mereka justru merasa takut dan lemah, meninggalkan Rasulullah saw. sendirian menghadapi serangan senjata dari musuh padahal beliau memanggil-manggil mereka untuk tetap bertahan bersama beliau, menyerukan mereka untuk menyembah Allah SWT berperang dengan gagah berani dan tabah serta sabar di dalam berperang melawan musuh.

Ayat yang maksudnya adalah, dan kalian telah menyaksikan dengan mata kepala sendiri sebab-sebab kematian, ketika di sekeliling kalian banyak dari saudara dan kerabat kalian yang terbunuh dan kalian juga hampir terbunuh. Hal ini merupakan bentuk teguran bagi mereka atas sikap mereka sebelumnya yang selalu mengharap-harap untuk bisa mati syahid, teguran atas sikap mereka yang mendesak agar Rasulullah saw. keluar dari kota Madinah untuk menyambut musuh di luar kota Madinah, juga teguran

atas kekalahan mereka dan sikap mereka yang berlari mundur meninggalkan Rasulullah saw. serta kurangnya ketabahan dan kegigihan mereka untuk tetap bertahan bersama beliau.

Tatkala kaum Muslimin terdesak dan kalah pada perang Uhud dan di antara mereka ada yang terbunuh, maka setan berkata, "Ketahuilah bahwa Muhammad telah terbunuh." Lalu Ibnu Qami'ah kembali menemui orang-orang musyrik dan berkata kepada mereka, "Saya telah berhasil membunuh Muhammad." Namun sebenarnya, ia hanya berhasil melukai Rasulullah saw.. Hal ini menyebabkan banyak orang yang mengira bahwa Nabi Muhammad saw. memang telah terbunuh. Lalu Allah SWT menurunkan ayat 144 surah Ali 'Imran ini. Maksudnya, beliau memiliki kesamaan dengan para rasul sebelumnya, yaitu sama-sama menjadi rasul dan sama-sama bisa saja terbunuh. Sebelumnya, Nabi Musa a.s. dan Nabi Isa a.s. juga telah meninggal dunia, dan Nabi Zakariya meninggal dunia karena terbunuh. Namun meskipun begitu, agama mereka tetap seperti semula dan para pengikut mereka juga tetap teguh memegang agama mereka. Oleh karena itu, kalian juga harus seperti itu, tetap teguh di dalam memegang agama dan prinsip seperti sebelumnya, meskipun seandainya Nabi Muhammad saw. meninggal dunia atau terbunuh. Karena Rasulullah saw adalah juga manusia biasa seperti para Nabi yang lainnya, beliau memiliki tugas yang akan selesai dengan berakhirnya hidup beliau. Maka, barangsiapa yang menyembah Muhammad, maka sesungguhnya Muhammad meninggal dunia, Namun barangsiapa yang menyembah Allah SWT maka sesungguhnya Allah SWT Maha Hidup Kekal selamanya tidak akan mati.

Kemudian Allah SWT mencela dan tidak membenarkan sikap orang-orang yang lemah dan takut dengan menyatakan bahwa barangsiapa yang meninggalkan agamanya, meninggalkan jihad di jalan Allah SWT dan meninggalkan perang melawan musuh, maka apa yang ia perbuat itu sedikit pun tidak akan menimbulkan kerugian bagi Allah SWT. Akan tetapi justru sebaliknya, hal itu akan menimbulkan kerugian bagi dirinya sendiri. Dan Allah SWT akan memberi balasan pahala kepada orang-orang yang mensyukuri nikmat-Nya, yang menjalankan ketaatan kepada-Nya, berperang membela agama dan mengikuti Rasul-Nya baik ketika beliau masih hidup maupun telah wafat, dengan mengaruniai mereka karunia dan rahmat-Nya baik di dunia maupun di akhirat sesuai dengan syukur mereka dan amal perbuatan mereka. Hal ini berarti bahwa berbagai musibah dan bencana yang menimpa seseorang sama sekali tidak ada kaitannya dengan apakah ia berada di dalam kebenaran atau kebatilan.

Tatkala krisis kekalahan yang menimpa kaum Muslimin pada perang Uhud sedang pada puncak-puncaknya, tatkala tersebar isu bahwa Nabi Muhammad saw. telah terbunuh, sebagian kaum Mukminin yang lemah berkata, 'Andai saja ada utusan yang menemui Abdullah bin Ubai untuk meminta dirinya agar meminta keamanan dari Abu Sufyan,' dan sebagian orang munafik berkata, "jika Muhammad telah terbunuh, maka kembalilah kalian kepada agama semula kalian," maka Anas bin an-Nadhir, paman Anas bin Malik berkata, "Jika memang Muhammad telah terbunuh, maka sesungguhnya Tuhan Muhammad tidak terbunuh. Apa

yang akan kalian lakukan dengan hidup kalian setelah ditinggal Rasulullah saw? Berperanglah kalian demi apa yang karenanya Nabi Muhammad saw. berperang dan matilah kalian demi apa yang karenanya, beliau meninggal dunia." Kemudian ia berkata lagi, "Ya Allah, hamba mohon ampunan kepada-Mu dari apa yang dikatakan oleh mereka dan saya terlepas dari apa yang mereka lakukan." Kemudian ia menggenggam erat pedangnya lalu bertempur hingga ia akhirnya terbunuh. Semoga Allah SWT meridhainya."

Imam Bukhari meriwayatkan dari Abu Salamah bahwa sayyidah Aisyah r.a. menceritakan kepadanya, bahwa suatu ketika Abu Bakar r.a. datang dengan naik kuda dari rumahnya di *as-Sunhu*. Lalu ia turun dan masuk ke dalam masjid tanpa berkata sepatah kata pun kepada orang lain hingga ia masuk ke dalam rumah sayyidah Aisyah r.a.. Lalu ia langsung melangkah mendekati jenazah Rasulullah saw. yang ditutup dengan hibrarah (sejenis selimut Yaman yang terbuat dari kapas yang diberi hiasan berupa gambar garisgaris). Lalu ia membuka wajah Rasulullah saw. lalu memeluknya dan menciumnya sambil menangis, lalu berkata, "Sungguh demi Allah, wahai Rasulullah, Allah SWT tidak memberikan dua kematian atas dirimu [maksudnya, setelah beliau wafat, maka tidak akan hidup kembali]. Adapun kematian yang memang telah ditentukan untukmu, maka sungguh sekarang kamu telah mengalaminya."

Az-Zuhri berkata, 'Abu Salamah menceritakan kepadaku dari Ibnu Abbas r.a. bahwa ketika terjadi prahara atas wafatnya Rasulullah saw., Abu Bakar r.a. keluar dan waktu itu Umar sedang berbicara kepada orang-orang. Lalu

Abu Bakar r.a. berkata kepadanya, "Duduklah wahai Umar." Lalu Abu Bakar r.a. berkata, "Wahai orang-orang, barangsiapa yang menyembah Muhammad, maka sesungguhnya Muhammad telah mati dan barangsiapa yang menyembah Allah SWT maka Dia Maha kekal dan tidak akan pernah mati. Allah SWT berfirman,

*"Muhammad itu tidak lain hanyalah seorang Rasul, sungguh telah berlalu sebelumnya beberapa orang rasul. Apakah jika dia wafat atau dibunuh kamu berbalik ke belakang (murtad)? Barangsiapa yang berbalik ke belakang maka ia tidak dapat mendatangkan mudharat kepada Allah sedikitpun, dan Allah akan memberi balasan kepada orang-orang yang bersyukur." (Ali'Imran: 144).*

Ibnu Abbas r.a. berkata, "Sungguh demi Allah, kala itu seakan-akan semua orang tidak mengetahui bahwa Allah SWT telah menurunkan ayat ini hingga Abu Bakar r.a. membacakannya kepada mereka. Lalu setelah Abu Bakar r.a. membaca ayat ini, maka semua orang langsung ikut membaca ayat ini dan saya tidak mendengar seseorang kecuali ia membaca ayat ini." Hadits yang sama juga diriwayatkan oleh Ibnu Majah dari sayyidah Aisyah r.a..

Az-Zuhri juga berkata, "Sa'id bin al-Musayyib menceritakan kepadaku bahwa Umar r.a. berkata, "Sungguh demi Allah, ketika mendengar Abu Bakar r.a. membacakan ayat ini, saya langsung lemas hingga kedua kakiku tidak mampu menopang tubuhku hingga akhirnya saya pun terjatuh ke tanah."

Abu al-Qasim ath-Thabari meriwayatkan dengan sanadnya dari Ibnu Abbas r.a. bahwa Ali bin Abi Thalib, ketika



Rasulullah saw. membaca ayat L44 surah Ali 'Imran ini, lalu ia berkata, "Sungguh, kami tidak akan berbalik ke belakang setelah Allah SWT memberi petunjuk kepada kami. Sungguh demi Allah, jika Rasulullah saw. meninggal dunia atau terbunuh, maka sungguh saya akan berperang atas apa yang karenanya, Rasulullah saw berperang hingga saya mati. Sungguh demi Allah, saya adalah saudara beliau, orang dekat beliau, sepupu beliau dan pewaris beliau, maka siapakah yang lebih berhak terhadap beliau dari saya?!"

Kemudian Allah SWT menjelaskan bahwa tidak ada seorang pun yang mati kecuali atas ketentuan-Nya. Tidak ada seorang pun yang mati hingga ia menyempurnakan batas waktu usia yang telah ditetapkan oleh Allah SWT untuk dirinya. Oleh karena itu, Allah SWT berfirman, yang maksudnya, sebagai sebuah ketetapan Allah SWT yang telah ditentukan batas waktunya sehingga tidak akan pernah sedikit pun maju atau mundur. Oleh karena itu, berapa banyak para pemberani yang berperang dengan gagah berani menerjang ke tengah-tengah medan pertempuran yang sengit dan mengerikan, namun ia tetap selamat dan hidup. Sedangkan sebaliknya, orang yang penakut dan bersembunyi di dalam rumah justru malah mati terlebih dahulu. Hal ini seperti ayat,

*"Dan sekali-kali tidak dipanjangkan umur seorang yang berumur panjang dan tidak pula dikurangi umurnya, melainkan ( sudah ditetapkan) dalam Kitab (Lauh Mahfuzh). Sesungguhnya yang demikian itu bagi Allah adalah mudah." (Faathir: 11).*

*"Dialah Yang menciptakan kamu dari tanah, sesudah itu ditentukannya ajal (kematianmu), dan Dia sendirilah mengetahuinya)." (al-An'aam: 2)*

*"Maka apabila telah tiba waktunya (yang ditentukan) bagi mereka, tidaklah mereka dapat mengundurkannya barang sesaatpun dan tidak (pula) mendahulukannya." (an-Nahl:61).*

Umur telah ditentukan batasnya, ajal telah ditentukan dan ketetapan Allah-lah yang menentukan. Hanya Allah SWT Dzat Yang bebas berkehendak dan mengatur segala sesuatu. Oleh karena itu, Allah SWT memberi instruksi untuk mencabut nyawa seseorang sesuai dengan ilmu-Nya tanpa ada penundaan atau dimajukan barang sesaat pun, baik dalam perang atau tidak.

Ayat ini mengandung unsur penyemangat dan membuat berani orang-orang yang penakut serta mendorong mereka untuk berperang. Karena keberanian maju ke medan perang sama sekali tidak akan membuat umur menjadi berkurang atau bertambah. Lalu apakah layak bersikap penakut dan lemah selama umur berada di dalam genggaman Allah SWT dan berakhirnya umur juga atas kehendak-Nya. Kemudian Allah SWT menjelaskan tentang tujuan dan keinginan manusia, ada yang menginginkan dunia dan ada yang menginginkan akhirat. Barangsiapa yang menjadikan amalnya hanya sebagai medium untuk meraih dunia belaka, maka ia akan mendapatkannya sesuai dengan kadar yang telah ditentukan oleh Allah SWT untuk dirinya, namun di akhirat ia tidak akan mendapatkan apa-apa. Sedangkan barangsiapa yang beramal karena menginginkan akhirat, maka Allah SWT akan memberinya dari pahala akhirat di samping juga memberinya bagian dari dunia. Hal ini seperti firman Allah SWT,

*"Barangsiapa yang menghendaki keuntungan di akhirat, akan Kami tambah keuntungan itu keuntungan di dunia, Kami berikan kepadanya sebagian dari keuntungan dunia dan tidak ada baginya suatu bagianpun di akhirat." (asy-Sy'uuraa:20).*

*"Barangsiapa menghendaki kehidupan sekarang ( duniawi), maka Kami segerakan baginya di dunia itu apa yang kami kehendaki bagi orang yang kami kehendaki dan Kami tentukan baginya neraka jahannam; ia akan memasukinya dalam keadaan tercela dan terusir. Dan barangsiapa yang menghendaki kehidupan akhirat dan berusaha ke arah itu dengan sungguh-sungguh sedang ia adalah mukmin, maka mereka itu adalah orang-orang yang usahanya dibalasi dengan baik." (al-Israa': 18-19).*

Akhir ayat 19 surah al-Israa' ini sesuai dengan akhir ayat yang di sini (ayat 145 surah Ali 'Imran). Maksudnya, Kami -Allah SWT.- akan memberi mereka dari karunia dan rahmat Kami baik di dunia maupun di akhirat sesuai dengan syukur dan amal baik mereka dan Kami akan memberi mereka pahala yang kekal abadi atas sikap mereka yang tidak mau mundur dan melarikan diri.

Adapun kalian wahai orang-orang yang menginginkan dunia, yang berlari untuk mengumpulkan harta rampasan perang dan mengabaikan instruksi Nabi sekaligus panglima perang kalian, maka sebenarnya kalian mungkin bisa mendapatkan apa yang kalian inginkan yaitu dunia. Akan tetapi dengan sikap kalian itu, berarti kalian telah menyia-nyiakan apa yang Rasulullah saw. mengajak kalian untuk meraihnya, yaitu dunia dan akhirat. Ayat ini mengandung sindiran terhadap orang-orang yang tersibukkan

dengan urusan mengumpulkan harta rampasan perang pada perang Uhud.

Kata, (*jurid*) pada ayat ini mengandung isyarat bahwa kehendak diri sendirilah yang menentukan baikburuknya suatu amal. Hal ini sesuai dengan sabda Rasulullah saw. seperti yang diriwayatkan oleh Imam Bukhari dan Imam Muslim,

*"sesungguhnya semua amal sesuai dengan niat dan sesungguhnya setiap orang hanya mendapatkan apa yang sesuai dengan niatnya."*

Kemudian Allah SWT menghibur kaum Mukminin atas apa yang dirasakan oleh hati mereka pada perang Uhud, bahwa banyak para Nabi yang berperang di jalan Allah SWT beserta para sahabat dan pengikut mereka yang beriman untuk meninggikan kalimat fagama) Allah SWT mereka adalah para penyampai petunjuk dan para da'i, namun mereka tidak bersikap lemah setelah Nabi dan banyak di antara mereka yang terbunuh' Semangat jihad mereka juga sama sekali tidak mengalami kelemahan, mereka tidak mau menyerah kepada musuh, tidak tergoda dengan dunia dan segala gemerlapnya dan tidak lari ke belakang. Akan tetapi sebaliknya, mereka tetap tabah, sabar dan tegar meski Nabi mereka telah terbunuh seperti ketika ia masih hidup. Sesungguhnya Allah SWT mencintai orang-orang yang sabar, yang menguatkan kesabaran mereka, yang tetap bersiap siaga dan bertakwa kepada Allah SWT' Maka oleh karena itu, Allah SWT memberi mereka petunjuk dan memberi mereka pahala yang sangat besar. Ini adalah petikan dari kisah-kisah terpuji mereka sekaligus merupakan sindiran bagi kaum Mukminin

atas kelemahan, ketakutan dan kekacauan barisan mereka tatkala tersebar isu terbunuhnya Nabi Muhammad saw. Begitu juga hal ini merupakan sindiran atas sikap lemah mereka ketika itu, di dalam menghadapi kaum musyrik serta keinginan mereka untuk menyerah kepada musuh ketika mereka hendak meminta keamanan dari Abu Sufyan.

Adapun perkataan baik para *ar-Ribbiyyuun* (para pengikut Nabi-Nabi terdahulu yang setia) adalah bahwa tatkala tertimpa bencana, maka mereka berucap, "Ya Tuhan kami, ampunilah dosa-dosa kami, sikap melampaui batas kami, tutuplah aib dan kekurangan kami, teguhkanlah kaki-kaki kami di medan perang dan tolonglah kami terhadap orang-orang kafir."

Doa meminta ampunan dari dosa-dosa dan yang lainnya yang mereka panjatkan padahal mereka adalah para Rabbani, hal ini mereka lakukan untuk menyadarkan diri mereka sendiri akan keteledoran' Doa meminta ampunan di sini lebih didahulukan dari doa meminta diteguhkan kaki-kaki mereka di medan peperangan, hal ini karena permintaan mereka kepada Tuhan yang muncul dari jiwa yang telah bersih dan tersucikan serta tunduk bisa lebih terjamin untuk diperkenankan.

Lalu Allah SWT memberi mereka pahala di dunia berupa pertolongan dan kemenangan atas musuh, kemuliaan serta nama dan reputasi yang harum dan memberi mereka pahala akhirat yang baik, berupa mendapatkan ridha dan rahmat Allah SWT serta memiliki kedudukan yang dekat denganNya di surga dan pahala-pahala lainnya seperti yang dikisahkan Allah SWT,

*"Tak seorang Pun mengetahui berbagai nikmat yang menanti, yang indah dipandang sebagai balasan bagi mereka, atas apa yang mereka kerj akan." (as-Sajdah:17).*

Rasulullah saw. bersabda,

*"Di dalamnya (surga) terdapat apa yang tidak pernah dilihat oleh mata, tidak pernah didengar oleh telinga dan tidak pernah terbesit di dalam hati manusia."*

Kemudian Allah SWT menyebut mereka sebagai muhsinuun atau orang-orang yang memperbaiki amal perbuatan sesuai dengan yang bisa membuat Allah SWT ridha. Mereka adalah orang-orang yang menegakkan sunnah-sunnah-Nya di muka bumi dan Allah SWT akan memberi mereka pahala atas amal-amal mereka.

Mereka mendapatkan dua pahala, pahala di dunia dan pahala di akhirat, hal ini dikarenakan mereka adalah orang-orang beriman yang mengerjakan amal saleh dan ingin meraih kebahagiaan di dunia dan akhirat persis seperti keadaan seorang Mukmin yang saleh,

*"Dan di antara mereka ada orang yang berdoa: "Ya Tuhan kami, berilah kami kebaikan di dunia dan kebaikan di akhirat dan peliharalah kami dari siksa neraka." (al-Baqarah: 201).*

Di dalam ayat 148 ini, pahala akhirat secara khusus disebut dengan pahala yang balk (*wahusna tsawaabil aakhirah*), hal ini mengisyaratkan keutamaan pahala akhirat dan pahala akhiratlah yang memiliki nilai dan kedudukan di sisi Allah SWT.

Di sini, penjelasan tentang mereka dilakukan secara urut, yaitu diberi taufik untuk menjalankan ketaatan, kemudian memberi mereka pahala atas ketaatan tersebut,

kemudian menyebut mereka sebagai muhsinuun [orang-orang yang berbuat kebaikan), hal ini untuk memberi isyarat bagi para hamba, bahwa itu semua tidak lain atas pertolongan, karunia, taufik dan kemurahan Allah SWT.

Ayat ini mengandung unsur penempatan terhadap para sahabat Nabi Muhammad saw. dan menarik perhatian mereka bahwa seharusnya mereka lebih berhak untuk memiliki sikap dan keadaan seperti itu. Oleh karena itu, mereka harus mengambil pelajaran dan 'ibrah dari orang-orang yang disebutkan di atas, tabah dan sabar menghadapi musuh seperti mereka, meniru amal-amal saleh mereka dan perkataan seperti perkataan mereka. Karena sesungguhnya agama Allah SWT satu dan sunnah Allah SWT terhadap makhluk juga satu.

### **Fiqih Kehidupan atau Hukum-Hukum.**

Ayat-ayat ini mengandung berbagai hukum yang sangat erat kaitannya dengan kejiwaan manusia, harapan-harapannya dan berbagai macam situasi yang dilaluinya di dalam kehidupan ini, seperti situasi takut, lemah, ragu-ragu, kemunduran dan kedangkalan berpikir meskipun sudah memiliki dasar keimanan yang seharusnya mampu menjadi sebagai pengingat untuk bersikap teguh, tabah, berani dan bertekad kuat untuk meraih kemenangan, memutus jalan kembali kepada kekufuran dan orang-orang kafia tidak terpengaruh dengan kematian pemimpin atau Nabi. Karena keistiqamahan harus bersifat permanen dan langgeng, tidak hanya terbatas ketika sang Nabi masih hidup dan juga keistiqamahan tidak karena demi diri seorang Nabi.

1. Sesungguhnya masuk surga digantungkan kepada sikap menempuh jalan orang-orang yang berjihad yang tulus yang terbunuh, sabar menahan rasa sakit akibat luka dan rela mengorbankan jiwa dan raga di jalan Allah SWT.
2. Sesungguhnya keberhasilan meraih kesyahidan di jalan Allah SWT bukan dengan angan-angan belaka, akan tetapi diraih dengan kesungguhan, ketabahan dan kesabaran di dalam berjihad. Keinginan kaum Muslimin untuk mati disini adalah dikarenakan dorongan untuk meraih kesyahidan dengan cara seperti yang disebutkan sebelumnya, bukan keinginan terbunuh di tangan orang-orang kafir. Karena hal ini merupakan sebuah kemaksiatan dan kekufuran, sedangkan menginginkan kemaksiatan adalah sesuatu yang dilarang. Inilah yang dimaksudkan kaum Muslimin dari permintaan mereka kepada Allah SWT agar dikaruniai kesyahidan. Mereka meminta diberi ketabahan dan kesabaran di dalam berjihad meskipun hal itu menyebabkan kematian mereka.
3. Sesungguhnya para rasul tidak selamanya bersama kaum mereka, akan tetapi yang wajib dilakukan adalah memegang teguh apa yang dibawa oleh para rasul, meskipun para rasul tersebut telah tiada, baik karena terbunuh atau wafat dengan wajar. Adapun orang yang kembali kepada kekufuran setelah beriman, maka hal itu sedikit pun tidak akan menimbulkan kerugian bagi Allah SWT akan tetapi justru sebaliknya, hal itu hanya akan menimbulkan kemudharatan dan kerugian bagi dirinya sendiri serta menyebabkan dirinya terancam terkena hukuman disebabkan sikapnya tersebut. Karena



sesungguhnya Allah SWT Maha Kaya, sama sekali tidak butuh kepada ketaatan hamba dan sama sekali tidak akan terganggu oleh kemaksiatannya. Allah SWT sama sekali tidak diuntungkan oleh ketaatan seorang hamba juga sama sekali tidak dirugikan oleh kemaksiatannya. Dan Allah SWT akan memberi pahala kepada orang-orang yang bersyukur; sabar berjihad dan mati syahid.

Kandungan-kandungan ini mengandung teguran dan celaan bagi orang-orang yang mundur dan melarikan diri pada perang Uhud, di samping itu juga menjadi pelajaran bagi orang-orang seperti mereka. Sikap Abu Bakar ash-Shiddiq r.a. ketika Rasulullah saw. wafat merupakan bukti paling kuat akan asy-Syajaa'ah dan al-Jar'ah [keberanian, ketangguhan dan ketabahan) dirinya. Karena asy-Syajaa'ah dan al-Jar'ah adalah ketabahan hati tatkala terjadi musibah dan tidak ada musibah yang lebih besar dari kematian Rasulullah saw. Keteguhan dan ketabahan Abu Bakar r.a. serta keberpegangannya kepada ayat (*Wama Muhammadan, Illa Rasul*"), yang bermaksud, "**Nabi Muhammad SAW adalah Rasulullah**", mampu meneguhkan hati kaum Mukminin, mencabut akar timbulnya fitnah dan memangkas keraguan serta perkataan-perkataan orang-orang bodoh.

Adapun penyebab terlambatnya kaum Mukminin memakamkan Rasulullah saw, padahal yang sunnah telah menjelaskan untuk menyegerakan memakamkan jenazah adalah tiga hal, adanya ketidakpercayaan sebagaimana sahabat kalau Nabi Muhammad saw. telah wafat, mereka bingung dan tidak tahu dimana Rasulullah saw harus

dimakamkan hingga akhirnya Abu Bakar ash-Shiddiq r.a. menyampaikan kepada mereka sabda Rasulullah saw. *"Seorang Nabi tidak dimakamkan kecuali di tempat dimana ia meninggal dunia,"* dan yang ketiga adalah mereka disibukkan dengan perselisihan antara kaum Muhajirin dan Anshar seputar siapakah selanjutnya yang akan menjadi khalifah dan selanjutnya perselisihan tersebut secara prinsip berakhir dengan kesepakatan mereka untuk membai'at Abu Bakar ash-Shiddiq r.a. sebagai khalifah pertama. Kemudian keesokan harinya mereka membai'at Abu Bakar ash-Shiddiq r.a. dengan suka rela dan berdasarkan mufakat yang menyeluruh.

Kemudian mereka mulai bersiap-siap untuk memakamkan Rasulullah saw mereka memandikan, mengkafani dan menshalati jenazah beliau secara sendirisendiri [tidak berjamaah] dengan cara bergantian. Ibnu Majah meriwayatkan dengan sanad hasan dari Ibnu Abbas r.a.,

*"Lalu ketika mereka telah selesai mengurus jenazah Rasulullah saw. yaitu pada hari Selasa, maka selanjutnya jenazah beliau diletakkan di atas dipan beliau di rumah beliau, kemudian secara bergantian orang-orang dari golongan laki-laki masuk untuk menshalati jenazah beliau. Setelah itu, ganti para wanita yang masuk, kemudian setelah selesai, ganti para anak-anak. Waktu itu, tidak ada seorang pun yang menjadi Imam shalat jenazah."*

4. Sesungguhnya Nabi Muhammad saw adalah seorang manusia seperti para Nabi yang lainnya yang pasti juga meninggal dunia. Tugas setiap Nabi adalah

menyampaikan agama dan tugas itu selesai setelah tujuan yang dimaksudkan telah terealisasi. Kepergian para Nabi tidak bisa lantas menjadi pembenar untuk merusak risalah yang mereka bawa. Sesungguhnya berbagai musibah yang menimpa seseorang tidak ada hubungannya sama sekali dengan masalah apakah ia berada di atas kebenaran atau kebatilan. Berapa banyak orang yang saleh ditimpa berbagai musibah dan sebaliknya orang yang bermaksiat mendapatkan berbagai jenis kenikmatan.

5. Kematian adalah sesuatu yang pasti dan telah ditentukan waktunya yang tidak akan bisa dimajukan atau ditangguhkan barang sesaat pun. Semua orang pasti akan mati jika ajal yang ditentukan untuknya telah tiba, baik dengan cara dibunuh atau tidak. Inilah maksud ayat, (#1 (urp Adapun ayat, (,nr .r:p.) maksudnya adalah dengan qadha' dan qadar Allah SWT. Ajal adalah waktu yang di dalam pengetahuan Allah SWT ruh sesuatu yang hidup akan meninggalkan raganya pada waktu itu. Ketika ada seseorang dibunuh, maka kita tahu bahwa itu memang sudah menjadi ajalnya, jadi tidak boleh dikatakan, "Seandainya ia tidak dibunuh, maka tentunya ia masih hidup." Karena Allah SWT berfirman,

*"sebagai ketetapan yang telah ditentukan waktunya."*  
(Ali'Imran:145).

*"Apabila telah datang ajal mereka, maka mereka tidak dapat mengundurkannya barang sesaatpun dan tidak (pula) mendahulukan (nya)." (Yunus : 49).*

*"maka sesungguhnya waktu (yang dijanjikan) Allah itu, pasti datang." (al-Ankabuut:5).*

"Bagi tiap-tiap masa ada Kitab (yang tertentu)." (ar-Ra'd: 38).

Ayat, "*wama kana linafsiin ann tamutta*", mengandung dorongan untuk berjihad, menegaskan bahwa kematian adalah sesuatu yang pasti terjadi, tidak boleh tidak, sesungguhnya setiap manusia pasti akan mati ketika ajal atau waktu yang telah ditentukan untuknya sudah tiba, begitu juga orang yang terbunuh, juga mati sesuai dengan ajalnya.

6. Barangsiapa yang membatasi harapan, keinginan dan usahanya hanya kepada dunia saja, bukan akhirat, maka Allah SWT akan memberinya bagian yang memang telah ditentukan untuknya. Sedangkan barangsiapa yang menjadikan keinginan dan cita-citanya adalah akhirat, maka Allah SWT akan memberinya dunia dan akhirat.
7. Ayat, (*waka anyyin min nabi*); menunjukkan puncak sikap objektif adil dan jujur terhadap kebenaran. Jadi, amal saleh, jihad di jalan Allah SRIIT, tegar; tabah dan sabar ketika berperang tidak hanya monopoli para sahabat Nabi Muhammad saw saja. Banyak para pengikut Nabi-Nabi sebelumnya yang juga melakukan hal-hal yang mengagumkan, sikap-sikap kepahlawanan yang luar biasa. Mereka berperang berjihad, teguh, sabar dan terbunuh. Semangat juang mereka tidak pernah melemah, tekad mereka tidak pernah surut. Mereka tidak pernah bersikap lemah dan menyerah akibat apa yang menimpa mereka di dalam jihad. Sikap dan tindakan mereka ini dibarengi dengan sebuah perkataan yang membuktikan kuatnya keimanan mereka, sucinya jiwa mereka,

keikhlasan dan ketulusan mereka di dalam menggapai ridha Allah SWT. Mereka semakin mendekatkan diri kepada Allah SWT dan memohon kepada-Nya di saat berada di dalam kesulitan, kesempitan dan ketika berperang melawan musuh. Sehingga mereka memang berhak untuk diberi kenikmatan oleh Allah SWT di dunia berupa pertolongan dan kemenangan atas musuh, dan di akhirat berupa surga. Mereka diberi gelar sebagai muhsinuun [orang-orang yang berbuat baik) dan mereka dikaruniai pahala yang abadi, agung dan melimpah yang tidak bisa terhitung. Sikap mereka yang luhur dikarenakan pendekatan diri mereka kepada Allah SWT berdoa kepada-Nya dengan sepenuh hati dan permintaan ampunan mereka mengandung petunjuk bahwa diperkenankannya suatu doa menuntut keikhlasan, ketulusan, sucinya jiwa dan kekhusyu'annya kepada Allah SWT' Begitu juga hal ini menunjukkan bahwa dosa-dosa dan kemaksiatan-kemaksiatan termasuk faktor-faktor terjadinya kehinaan dan kekalahan, sedangkan ketaatan, ketabahan, kesabaran, keteguhan dan keistiqamahan termasuk faktor-faktor mendapatkan pertolongan dan kemenangan.

8. Doa yang utama adalah doa Yang tersebutkan di dalam Al-Qur'an dan hadits, karena kefasihannya, kandungan maknanya yang banyak dan luas dengan bahasa yang singkat, seperti doa arRibbiyyuun yang tersebutkan di dalam ayat 147 surah Ali-Imran,

*"Ya Tuhan kami, ampunilah dosa-dosa kami dan tindakan-tindakan kami yang berlebih-lebihan dalam urusan kami dan*

*tetapkanlah pendirian kami, dan tolonglah kami terhadap kaum yang kafir”.*

Diriwayatkan di dalam shahih Muslim dari Abu Musa al-Asy'ari r.a. dari Rasulullah saw. bahwa beliau membaca doa berikut,

*”Ya Allah, ampunilah dosa dan kesalahanku, kebodohanku, sikap berlebih-lebihanku di dalam seluruh urusanku dan apa yang Engkau lebih Tahu tentangnya dariku.”*

\*\*\*\*\*